
 
24  марта  2022 года свое 65-летие отмечает один из самых лучших в 

Краснодарском крае организаторов соревнований по спортивному 
ориентированию, заслуженный тренер России, воспитавший не только 
шестикратного чемпиона Мира Андрея Храмова, но и многих других 
спортсменов-ориентировщиков: Андрей Райлян, Виктор Клименко,  Дмитрий 
Долгиер, Максим Нарватов, Павел Оларь, Александр Морарь, Андрей и Диана 
Подолян, Екатерина и Татьяна Борта и др., а также, спортивный судья 
Всероссийской категории по спортивному ориентированию, а еще очень 
интересный собеседник и творческий человек –  

            АНДРЕЙ ФЁДОРОВИЧ ПОДОЛЯН. 
Андрей Подолян родился в 1957 

году в селе Молдаванское Крымского 
района Краснодарского края. С детства 
любит свою Малую Родину,  предан 
своему селу,  поэтому и в настоящее 
время продолжает жить именно там. В 
школе учился на «отлично». Любимыми 
предметами были математика, 
география и физкультура. Именно 
классный руководитель Козелиди А.Д. 
привил любовь к спорту. После 
окончания школы поступил в институт 
физкультуры и спорта  в город 

Краснодар. Там же, узнал о новом виде спорта – спортивное ориентирование. 
Молодого, спортивного и разносторонне развитого парня не оставил 
равнодушным этот вид спорта, требующий физической выносливости и 
логического мышления.  

Трудовая деятельность 
началась в 1978 году, когда пошёл 
работать тренером по лёгкой 
атлетике. Отработав два года, ушёл в 
армию, где служил в стройбате, в 
городе Торжок. Затем снова вернулся в 
спортивную школу.  

В июле 1982 года на дне 
рождении одного знакомого 
познакомился с односельчанкой Паскаль Надеждой Ивановной. И так 
влюбился с «первого взгляда», что в августе уже засватал и 25 сентября 1982 
года молодые отгуляли свадьбу. В июле 1983 года родился первенец – сын 
Андрей, затем в марте 1987 года – красавица-дочка Диана. 

До 1987 году работал завучем в спортивной школе в городе Крымске. С 
большим удовольствием тренировал детей и радовался совместным успехам. 
Но из-за соревнований по спортивному ориентированию вынужден был 
уволиться. Администрация требовала проведение в х.Школьном военных 
сборов, а Подолян А.Ф. очень хотел в эти сроки провести открытое первенство 
Крымского района по спортивному ориентированию.  



Так, ориентирование стало важной составляющей жизненного пути 
Андрея Фёдоровича. На базе школы в с.Молдаванское он стал вести продлёнку, 
занимался внеклассной работой – обучал детей азам спортивного 
ориентирования. Одним из первых его учеников стал Андрей Райлян. Среди 
воспитанников появились его первые кандидаты в мастера спорта – Борта 
Таня и Морарь Саша. О них с душевной теплотой и сегодня вспоминает Андрей 
Фёдорович. В 1988 году в городе Крымске открывается спортивный клуб, где 
отделение «спортивное ориентирование» предложили возглавить 
А.Ф.Подолян. 

Как рассказывает Андрей Фёдорович: «В период с 1988 по 1993 г.г. были 
в их районе «золотые времена» для развития нашего вида спорта и моей 
спортивной карьере. Было приобретено оборудование, инвентарь для 
проведения районных соревнований. Выделялись денежные средства для 
проведения соревнований, были подготовлены спортивные карты. Много 
карт! Регулярно, два раза в год,  возил спортсменов в Псков на соревнования, и 
даже летали на самолёте в Болгарию». 

 За период своей тренерской работы им были подготовлены  шесть МС и 
большое количество КМС.  Регулярное финансирование спортивного клуба и от 
управления образования, и от спорткомитета позволили Андрею Фёдоровичу 
подготовить высокого уровня ориентировщиков, среди них – шестикратного 
чемпиона Мира Андрея Храмова. 

В 1987 году семья Храмовых переезжает из Башкирии в Краснодарский 
край, в х.Садовый Крымского района. 9-летний Андрей Храмов «делает первые 
шаги» в спортивном ориентировании,  где первым его школьным  
преподавателем становится Мищенко Сергей Павлович. Вскоре тренером 
Андрея становится Андрей Фёдорович Подолян. Благодаря его тренерской 
работе, Андрей Храмов стал показывать высокие результаты на 
соревнованиях, выиграл Первенство России, вскоре стал Чемпионом Мира 
среди юниоров! Это произошло в Варне (Болгария) в 1999 году, когда Андрею 
было 18 лет. 



За подготовку спортсмена такого высокого уровня Андрею Фёдоровичу  
Подолян было присвоено звание – заслуженный тренер России. 

Летом 1990 года под руководством Андрея Фёдоровича в Крымском 
районе прошли соревнования по спортивному ориентированию и были они 
посвящены воинам-интернационалистам, погибшим в Афганистане. Так как, 
соревнования проводились благодаря спонсорской помощи агро-
промышленного комплекса «Крымский»,  появилось название «ALTROS».   

Что означает это название? Андрей Фёдорович затрудняется ответить. 
Вроде как так называлась фирма за границей, куда на экспорт шла продукция 

АПК «Крымский». Да это, наверное, и не важно! Спортсмены-ориентировщики 
со всей страны стали ежегодно съезжаться в Крымский район на многодневку, 
чтобы не только принять участие в высококлассных соревнованиях, но и 
искупаться в море. Первый соревнования проходили в п.Неберджай, в них 
приняло участие 400 спортсменов. Затем, благодаря организаторским 
способностям Подолян с его дружной судейской бригадой, республиканский 
турнир приобрел славу. Количество спортсменов с каждым годом росло и даже 
были  времена, когда на многодневке участвовало более 1000 спортсменов. Но 
это было не окончательное количество. Ведь на эти соревнования приезжали с 
семьями и даже маленькими детьми. Участники «ALTROS» помнят яркие 
праздничные «открытия» соревнований, высокого уровня спортивные карты, 
интересные дистанции и «вечерние» церемонии награждения победителей 
турнира. Когда хотелось «сидеть как 
в зрительном зале» на огромной 
поляне на туристских ковриках и 
наслаждаться процедурой 
награждения!  Известность турнира 
перешла границы России, на него 
приезжали ориентировщики из 
Украины, Белоруссии, Молдовы, 
Германии, Грузии. Восемь лет подряд 
победу на этом турнире одерживал 
Андрей Храмов. 



 

 
Затем «ALTROS» в 2003, 2004 г.г. проводился в п.Саук-Дере как 

Всероссийский турнир, Кубок России. К сожалению, в 2005 году был в 
последний раз проведен 16 по счёту турнир и больше он не возродился.  

Ежегодно в Крымском районе 
на майских праздниках, начиная с 
1995 года, стали соревноваться 
ориентировщики края на районных 
соревнованиях под необычным 
названием «Вареник». Идея 
названия принадлежит Владимиру 
Тихоновичу Кашпитарь, это коллега 
Андрея Фёдоровича. Несколько лет 
они совместно организовывали и 
проводили в х.Школьный эти 
соревнования. А название пошло от 

ст.Варениковская. И, главное, призы были необычные – вареники, пельмени! 
Помнится, перед тем, как идти на награждение, в полевых лагерях уже 
закипала в котлах на костре вода, чтобы, вернувшись с награждения, сразу же 
лакомиться на ужин «призами». 

В 2009 году Андрей Фёдорович 
Подолян принял мое приглашение 
поработать старшим инструктором 
по спортивному ориентированию на 
Всероссийском молодёжном 
образовательном форуме «Селигер», 
что проходил в Тверской области. 
Скажу честно, мне всегда хотелось 
узнать «секреты» организаторской и 
судейской работы в проведении 
столь масштабных соревнований, 
которые он проводил в Крымском 
районе. Но потом, как оказалось, ему 
самому было очень интересно, как 
проводился Всероссийский форум, 
где одновременно собиралось до 
10000 человек. Андрей Фёдорович и 
там удивил своими способностями 
образовательной деятельности 
молодёжи, которая в большинстве 
своем вообще понятия не имела, что 
такое «спортивное ориентирование». 
За опыт, полученный при совместной работе, очень ему благодарна! Да и 
Андрей Фёдорович смог попробовать себя в роли «крутого» туриста. Ведь ему 
пришлось 40 дней жить в палатке, а это непросто! Подняться на 6-ти метровую 
скальную «стенку» и спрыгнуть с нее в туристской обвязке. 

 



 
Когда перестали проходить соревнования «ALTROS» и «Вареник», 

Андрей Фёдорович ушёл из тренерской работы, ему пришлось заняться 
«бизнесом» - выращивать клубнику, горох, ежевику, виноград и другое. 
Конечно, стал скучать без своих друзей-ориентировщиков. Благодаря клубу 
«Чёрное море», Андрей Федорович много лет был старшим судьей старта. 
Пунктуальность, собранность, аккуратность, все «по полочкам», во всем 
порядок, все должно быть идеально – такой Андрей Фёдорович и как судья, и 
организатор соревнований, и  просто человек. 



В настоящее время он на 
заслуженном отдыхе, все силы и 
энергия направлены на развитие 
огорода. В семье он любящий 
муж, любимый папа и 
замечательный дед троих 
внуков: Настя (12 лет), Давид (5 
лет) и Дима (9 месяцев). Сын 
Андрей – Мастер Спорта по 
спортивному ориентированию, 
пошёл «по стопам» отца, окончил 
КГУФКиС в г.Краснодаре, затем 
работал тренером. Но вскоре 

понял, что его призвание в другом. В настоящее время Андрей – успешный 
трейдер, эксперт РБК. Дочь Диана – кандидат в Мастера Спорта по 
спортивному ориентированию. Окончила РГСУ в г.Анапа. Живёт и работает в 
г.Краснодаре. 

 
 

 

Дорогой Андрей Фёдорович! 
С юбилеем вас! Пусть жизнь подарит вам 
много счастливых и замечательных дней, 

наполненных позитивом и добром. 
Удачи и благополучия, воплощения 

всех желаний и проектов,  
неувядающего здоровья и долголетия. 
Будьте всегда в гуще ярких радостных 

событий и в бодром, прекрасном 
настроении! 

 
             С уважением, Белоусова Ольга. 

 
Далее своими воспоминаниями поделится друг, коллега по спорту, судья 
«ALTROS» – Артёменко Анатолий Александрович. 



От Артёменко А.А. (г.Крганинск): 

Андрей Федорович Подолян 

Если бы у меня спросили: «Кто такой 

А.Ф. Подолян?», я бы ответил: «Присядьте, 

молодой человек, сядьте поудобнее, 

можете даже закурить или выпить кофе, 

ибо рассказ мой не будет коротким». 

 Конечно, проще всего было бы 

ограничиться стандартным набором фраз 

типа «энергичный, умелый 

организатор…», «человек необычайной 

ответственности…», «руководитель, скрупулезно вникающий  в каждую 

мелочь…»,  «администратор, умело подбирающий и расставляющий кадры», 

«решительный и волевой лидер, способный принять эффективное решение в 

ситуации, требующей незамедлительных действий…» и т.п. Все это правда, 

чистая правда! Но, на мой взгляд, - правда скучная. А там, где был Подолян, там 

скучно не было!  

Взять хотя бы один из самых масштабных из осуществленных под его 

руководством проектов  – многодневку «Алтрос», ставшую одной из самых 

популярных и узнаваемых многодневок России.  

В 1990 году я узнал, что в Крымском районе  летом в августе провели 

многодневку, перспективность которой отметили многие ориентировщики. Не 

знаю, кто подсказал инициативной группе идею ее проведения, но чуть более 

30 лет назад на поляне близ слияния речек Адагум и Неберджай взошла яркая 

звезда «Алтроса», слоганом которой стали слова: «Море + солнце +дешевые 

овощи и фрукты + ориентирование».  

Кроме этого залогом успеха турнира стала дружная работа службы 

дистанции во главе с М.М.Замотой, секретариата под руководством А.Г.Дабагян 

и кипучая энергия директора соревнований А.Ф. Подоляна. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 На «Алтрос -91» я уже прибыл с командой, и мне понравилось все. 

Больше всего привлекала обстановка  доброжелательности в отношениях 

между ГСК и участниками, и  атмосфера какой-то «домашности».Правда, были 

и шероховатости, на которые, в частности, указал Алексей Обрезков в журнале 

«О-вестник» - это скучные и обыденные процедуры награждения, открытия и 

закрытия соревнований, портящие впечатление от яркой многодневки. Надо 

отметить, что в то время подобным грешили даже чемпионаты России. Но 

Андрей Федорович не захотел мириться, и в результате мне было доверено 

проведение оных процедур. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

На «Алтросе -94», проходившем близ п. Школьного,  я  и дебютировал в 

качестве судьи-комментатора (другой подходящей по функционалу должности 

в перечне не нашлось). Первый блин чертовски хотел получиться комом, но 

Подолян не был бы Подоляном, если бы согласился на подобное. Во-первых, у 

нас из музыки оказалась только кассета «Одинокий пастух» и мы с оператором 

на ней вытянули все 4 дня. (Вы не поверите, но тогда это было возможно – 

народ был попроще).  

Во-вторых, когда я увидел поляну открытия, настроение сразу упало: 

ровного места на ней было как раз, чтобы поставить пьедестал, построить ГСК 

и начальство.  

« А зрителей куда?» - спрашиваю. 

«А вон там, на склоне постоят, зато всем все видно» - ответил А.Ф. 

Так появился самый красивый «амфитеатр»! Зрители, естественно, 

стоять не хотели. Они просто сели на склоне в несколько рядов и получился 

очень красивый своеобразный «зрительный зал» на свежем воздухе.  

 Успех был полный. Леша Обрезков, подошел к нам и сказал: «Ну вот это – 

настоящий «Алтрос»! (Кстати, он там выиграл шоу-гонку «Иван Сусанин супер-

спринт»). 



 В этом моменте проявилась забота организаторов об участниках: людям 

все должно быть видно, победителям и призерам приятно, когда их 

приветствует большое число зрителей. Андрей Федорович после этого в 

Москве делился опытом проведения торжественных процедур на 

соревнованиях. Сейчас подобное не редкость и в других видах спорта, а когда-

то все начиналось на «Алтросе».  

Вспоминаю: однажды, в качестве фанфар, поставил я на одном из 

«Алтросов» Первый концерт Чайковского. Народ подумал, что это – 

исполнение гимна, и встал. Прошло чуть больше двадцати лет, теперь  на 

Олимпиаде звучит Первый концерт… 

Конечно, за видимой легкостью проведения турниров, скрывается 

громадная организационная работа. Я подозреваю, что  большие затраты 

нервной энергии на таких серьезных мероприятиях не проходили для Андрея 

так просто,  но никогда он на это не жаловался. 

Есть ли у А.Ф. какие-то недостатки? Конечно, есть. Приведу пример. Как-

то на чемпионате края в ст.Саратовской группа руководителей после отбоя 

немного громко увлеклась исполнением народных песен. Галина Дмитриевна 

Дабагян решила пресечь подобное безобразие и громко потребовала 

прекратить и разойтись. Во след уходящим она спросила: «И кто организатор 

всего этого шабаша»? Меня черт дернул за 

язык сказать: «Да это Андрей Подолян». «Не 

врите! Он петь не умеет!», -  был ее ответ. 

И еще. Мы хорошо знакомы еще с 80-х 

годов прошлого столетия. Но он со мной 

всегда обращается на Вы. Не знаю почему. 

Просил его перейти на «ты» – никак. 

Вот такой он у нас –  

Андрей Федорович Подолян. 

 

 
 


